
1ère rencontre des administrateurs de 
portail HAL
ENSAM-ParisTech – mercredi 14 octobre 2015

La  Première  rencontre  des  administrateurs  de  portail  HAL  a  réuni  une
cinquantaine de personnes le 14 octobre 2015 de 13h30 à 15h30 en marge
des Journées Open Access Couperin à l'ENSAM ParisTech.

Cette  rencontre  devait  initialement  être  divisée  en  deux  parties.  La
première heure, consacrée aux discussions sur la structuration d'un "réseau
des  administrateurs  de  portail  HAL"  ayant  pour  objectif  :  l'échange
d'expériences  et  de  bonnes  pratiques,  la  mise  en  place  d'outils  de
communication, l'évolution du rôle de l'administrateur dans le processus de
dépôt HAL, le création et la pérennisation de relations constructives entre
ce groupe et le CCSD.

Durant la deuxième heure, 5 ateliers thématiques devaient être organisés
afin d'enclencher une réflexion commune sur les interrogations, blocages et
améliorations  auxquels  les  administrateurs  de  portail  font  face.  Or,
l'importance des enjeux du premier point nous a convaincu d'y consacrer
les deux heures de réunions.

Après la partie introductive, Serge Bauin (CNRS-DIST) a pris la parole pour
féliciter l'initiative et enjoindre les administrateurs à se structurer.

S'en est suivie une discussion brassant un vaste nombre de thématiques où
chacun a eu l'occasion de s'exprimer :

Un  premier  constat  est  partagé :  nous  avons  besoin  d'une  structure
pouvant porter des projets, prioriser les propositions à remonter au CCSD,
et  ce  d'autant  plus  lorsque  celui-ci  commence  à  parler  d'un  nouveau
modèle  de  tarification.  Parler  d'une  seule  voix  sera  plus  efficace  pour
appuyer nos demandes.
Second  constat :  nous  avons  également  besoin  d'outils  permettant  de
partager et diffuser les bonnes pratiques au sein du groupe.

Quel périmètre et quelle structure pour notre groupe ?

N.  Reymonet  (Paris  7)  propose  un  brainstorming  pour  définir  des
thématiques et points à traiter par le groupe. 
Ces  points  à  traiter  peuvent  être  très  différents  selon  la  position  dans
laquelle  l'administrateur  se  situe  (lancement  d'un  portail,  utilisation
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confirmée, etc.)

A. Cartier (Paris 5) pose la question du positionnement du groupe : est-ce
un club utilisateur et,  du coup,  aura-t-il  une représentation au sein des
instances du CCSD ? Pour Frédérique Flamerie (Paris 6), les deux fonctions
sont liées et c'est une bonne chose. 

Documentation, support et partage des connaissances
Il existe actuellement des manières différentes de remonter les problèmes
au CCSD (via le support,, la liste hal-info, sur twitter, etc.), il convient de se
mettre d'accord pour harmoniser la remontée des problèmes et de trouver
des moyens de capitaliser sur les réponses du support (mise en place d'une
base  de  connaissances,  ou  d'une  FAQ).  Comment  faire  profiter  la
communauté des connaissances produites par ces canaux ?

A.  Caraco  (Savoie)  propose  d'utiliser  un  wiki  pour  capitaliser  sur  ces
connaissances.

R. Boisselet (Grenoble) a déjà mené une réflexion sur les besoins de type
« club utilisateur » pour la base de mémoires DUMAS : une piste pourrait
être un  site accompagné d'un forum thématique (mais cela nécessite un
hébergement sur un serveur )

N. Alarcon (La Réunion) rappelle que trouver les outils adéquats ne sera pas
compliqué, tout l'enjeu est de pouvoir les animer.

N. Reymonet demande jusqu'où nous allons nous substituer au CCSD pour
maintenir le support.  Est-ce à nous de créer la documentation ?

Pour N. Duchamp (Inserm), la documentation du CCSD est bien pour nous,
mais  pas  pour  le  chercheur,  nous  devons  créer  notre  propre
documentation, ce serait bien de la partager (par discipline).
C.  Hofmann  (Agroparistech) fait  remarquer  que  les  problèmes  des
utilisateurs et des administrateurs ne sont pas la même chose.

La documentation pour les administrateurs de portail est très réduite : est-
ce à nous de la créer ?

A. Raymond (Institut Pasteur)  est plutôt d'accord mais c'est le CCSD qui
connaît  la  technologie  sous-jacente,  il  y  a  peut-être  des  dispositifs
techniques qu'on ne connaît pas : il ne faut pas faire des choses qui existent
déjà.

Pour  I.  Le  Bescond  (Savoie),  la  documentation  n'est  pas  tout,  le
fonctionnement n'est expliqué nulle part.
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Tout le monde s'accorde sur le fait qu'il ne faut pas écarter le CCSD, mais
confronter  nos  trucs  et  astuces  et  leurs  procédures,  il  faut  travailler
ensemble.

La 1ère demande ne serait-elle pas de demander d'ouvrir les tickets à la
communauté ? Cela permettrait  de décharger le  CCSD, selon Marjolaine
Suchel (ENS Lyon). Pour A. Caraco, c'est une bonne idée, mais il faudra voir
quelle est la soultion la plus adaptée, ouverture des tickets ou saisie dans
un blog.

Dans tous les cas il ne s'agit pas de se déconnecter du CCSD, d'autant plus
qu'il a l'air enthousiaste, ce qui n'a pas toujours été le cas, il est certain
qu'on va travailler avec eux.

Pour F. Flamerie, la documentation est plus fournie qu'au début ;  il  faut
distinguer ce qui est de l'ordre de la documentation des trucs et astuces.
Les  formations  Administrateur  proposées  ne  sont  pas  très  pratiques
(séances  en  amphi  sans  mise  en  application),  et  mélangent  les  rôles
d'administrateur de portail et de gestionnaire de collection.

Soit on se prend en charge à notre rythme, y compris en  mâchant le travail
du CCSD, soit on attend qu'ils le fassent (A. Caraco), mais nous n'avons pas
d'info  sur  le  calendrier.  Exemple  du  développement  en cours  d'un  outil
pour générer des CSS : ce qui est développé techniquement pourrait être
poussé sur le dépôt github mis en place par le CCSD.

Représentation et priorisations des projets
Pour JF Lutz (Lorraine),  il  y  a un fort  intérêt du groupe pour porter nos
demandes de nouvelles fonctionnalités (bouton, CAS…) ; or on ne sait pas
comment sont  faits les choix. Le club pourrait être une antichambre, un
espace de priorisation pour aider le CCSD.

Quid d'une représentation au Comité Scientique et Technique (CoST) ?

M.-A. Leriche (CEA-Saclay) est membre du Comité Scientifique et Technique
au titre du CEA, elle pourrait représenter le groupe des administrateurs.
Elle rappelle que le CoST ne s'est pas tellement réuni jusqu'à présent car le
CCSD a été très chargé par  la  migration sur  HAL v3 (CR de la  première
réunion du COST sur le blog du CCSD).

Il  faut  s'entendre  sur  ce  qu'on  pousse  comme  développements,  et
comment  on  décide  de  leur  priorité.  Sur  le  bouton,  il  y  a  un  niveau
politique, certains ne sont pas d'accord.
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De plus,  le bouton ne couvre que la période d'embargo,  il  n'y a pas de
possibilité  d'embargo  indéfini,  par  ailleurs  le  bouton,  tel  qu'il  est
implémenté  sur  d'autres  plateformes,  n'est  pas  qu'un  simple  lien
« mailto: » : il faudrait savoir ce que met le CCSD derrière. A. Monteil n'est
pas d'accord pour le bouton.

A. Caraco récapitule les deux axes : 
• capitaliser et partager les connaissances
• prioriser les demandes

Entre les deux, il y a la liste des problèmes techniques et des bugs :
• la récupération des notices via le DOI
• la  question de la  qualité  des  données :  le  partage des  données permet de

l'améliorer
• les difficultés de communication auprès des chercheurs qui préfèrent aller sur

Arxiv plutôt que sur HAL 
• le  moissonnage  des  autres  archives  par  HAL  permettrait,  peut-être,  de

résoudre certains problèmes

Affiliations et référentiels
Comment peut-on organiser le travail ? Exemple de Di  ssem.in qui ne gère
pas les affiliations tout en proposant un service séduisant. Est- ce que ce
n'est pas le constat de l'échec de l'auto-archivage ? Les affiliations ne sont
pas du domaine du chercheur mais plutôt des professionnels de l'IST.

L'INSU a obtenu l'accord du CCSD pour n'affilier que les auteurs français
avec les bouquet de revues de Copernicus.  
L'affiliation  obligatoire  de  tous  les  co-auteurs  pour  le  dépôt  d'un  texte
intégral reste problématique.

Pour A. Cartier, la gestion d'AureHAL est problématique. Pour le chercheur
et pour les administrateurs, il y a un vrai travail de coordination à mener
entre établissements.

Exemple des  imports SWORD massifs effectués par Prod'inra : il n'y pas de
contrôle à l'entrée des imports SWORD, ce qui crée des doublons.
En  fait  Aurehal  n'est  pas  un  vrai  référentiel :  il  n'y  a  pas  de  véritable
interconnexion avec les données RNSR, ni avec les données ISSN pour les
revues...
Il faudrait commencer par se mettre d'accord pour rentrer correctement les
infos sur les structures.

On ne peut pas demander un contrôle qualité à des chercheurs, il devrait
pouvoir y avoir un contrôle à posteriori.  OCDHAL (logiciel  du laboratoire
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GIPSA) permet de contrôler la qualité des  notices, mais il n'y a rien pour
AureHAL.  Cet  outil  est  référencé  sur  la   page  Développements  HAL    sur
B  ibliopedia.

Il serait intéressant d'avoir un annuaire des administrateurs à jour afin de
faciliter les contacts lorsqu'on a des demandes de modifications (sur les
structures notamment).

Gérer son portail

P.  Solon  (Orléans),  récente  administratrice  HAL,  demande  quelle  est
l'organisation dans les établissements.
Un  état  des  lieux  sur  comment  est  géré  HAL  dans  les  établissements
pourrait être pertinent (voir ce qui a été fait par F. Gouzi à Toulouse sur son
blog).

C.  Meyer  (Clermont)  précise  que  l'administrateur  fait  l'interface  au  sein
d'un  réseau  de  correspondants  HAL  dans  les  labos.  F.  Flamerie  indique
néanmoins que ce n'est pas le cas partout, et que tous les labos n'ont pas
les RH pour cela.

Le CCSD est très sensible au discours sur HAL selon F. Rivière (ENPC). On dit
ce  qui  ne  marche  pas  mais  il  faut  aussi  dire  ce  qui  marche ;  avoir  un
discours honnête et positif.

L'intérêt  serait  aussi  de  mutualiser  les  développements  pour  L.  Albaret
(Grenoble),  avoir  la  possibilité  de  co-développer  des  fonctionnalités
permettrait d'être plus efficace. 
Encore faut-il avoir les ressources !
On a peut-être les ressources quelque part, il ne faut pas s'en priver : d'où
l'intérêt de mutualiser les informations au sein du groupe.

Ces  discussions  pourront  être  approfondies  au  sein  des  groupes
thématiques.

Organisation du groupe et relevé de décisions

Il est décidé d'utiliser la liste HAL-Info pour poursuivre les
échanges. 

Quel outils pour mutualiser les documents : blog ? Wiki ? Public ou privé ?
Les avis sont partagés.
Quid  du  blog  du  CCSD ?  Cet  outil  est  écarté :  c'est  un  outil  de
communication propre au CCSD, il y aurait un problème de positionnement.
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Il est décidé d'investir B  ibliopedia pour recenser les travaux et
documents du groupe

Une  première  demande  au  CCSD  sera la  possibilité  d'ouvrir  les  tickets
HAL-support au reste de la communauté.

Afin de présenter le fonctionnement de l'administration HAL
dans un établissement, les bonnes pratiques, les réussites et
les échecs, les usages innovants, nous utiliserons le format

Étude de cas

Études de cas à transcrire et adapter du modèle développé par le JISC pour
les Open Access Pathfinder projects.

Les administrateurs HAL présents décident de s'organiser en 5
sous-groupes thématiques 

avec un animateur (à choisir parmi les participants du sous-groupe) et des
méthodes  et  conditions  de  communication/rencontre  à  définir
(visioconférence, fréquence, etc.).

Politique / Stratégique

comment se servir de HAL pour implémenter un mandat
OA, pour produire des données, affiliations,

moissonnage, évaluation-stats + comment pousser les
demandes de fonctionnalités et de connecteurs vers le

CCSD

Référentiels auréhal, autres référentiels, qui s'occupe de quoi, quelles
bonnes pratiques

Import-export Bib2Hal, seul ou avec d'autres outils, sword, alimentation
par des tiers, dissem.in, Arxiv 

Services aux chercheurs
inclure dissemin dans la page CV chercheur, partage de

supports, animations OA-HAL, export des listes de publis,
questions juridiques

Services aux admins /
gestionnaires CSS, widget, API, admin hal pour les nuls
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